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Transforman la salud en gira  
de trabajo, Durazo y Sheinbaum

El gobernador del 
estado Alfonso 
Durazo Monta-

ño, en una gira conjun-
ta con la presidenta de 
la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, por 
el sur de Sonora, trans-
formaron la salud de 
miles de sonorenses, al 

presidir el viernes una asamblea del pro-
grama innovador de Salud en Tu Casa y el 
sábado al inaugurar un hospital con múl-
tiples servicios en el corazón de la Tribu 
Yaqui. Primeramente, ambos presidieron 
una asamblea en Cajeme, del programa 
Salud Casa Por Casa’ que arrancó en el país 
desde el 12 de junio pasado, donde la pre-
sidenta dijo que tiene como meta en Sono-
ra atender 295 mil adultos mayores y unas 
35 mil personas con discapacidad, a quie-
nes se les llevará atención médica hasta 
sus hogares. Y durante el segundo día de 
trabajo saldaron una deuda histórica al 
cumplir con las comunidades de yaquis de 
entregarles un hospital del IMSS-Bienes-
tar que fue formalmente inaugurado en el 
que se invirtieron más de 700 millones de 
pesos, en el que se ofrecerán servicios de: 
Urgencias, medicina familiar, medicina 
tradicional, pediatría, ginecología, obste-
tricia, oftalmología, otorrinolaringología, 
nutrición, psicología, salud bucal, epide-
miología y servicios de vacunación entre 
otros. Pero el gobernador todavía regresó 
ayer domingo a supervisar la operación el 
Acueducto Yaqui para eficientar el sumi-
nistro del vital líquido a las comunidades 
originarias. El propio mandatario supervi-
só personalmente la planta potabilizado-
ra y la red de distribución del acueducto 
yaqui, que servirá para llevar el servicio a 
unas 50 comunidades. Así mismo se acor-
dó llevar a cabo reuniones periódicas entre 
autoridades estatales e indígenas con el fin 
de ir logrando mejorar cada vez el servicio 
del suministro del vital líquido.

Diputado de MC viaja a casa de 
AMLO, para acusar a Noroña de 
frenar iniciativa

No cabe duda que en política como en 
el beisbol no hay nada escrito y puede pa-
sar lo que menos esperamos. Y es que un 
diputado de Movimiento Ciudadano de 
nombre Pablo Vázquez Ahued, viajó has-
ta el Rancho ‘La Chingada’ en Palenque, 
específicamente a la casa del expresidente 
Andrés Manuel López Obrador, con el fin 
de denunciar al presidente del Mesa Di-

rectiva del Senado de 
la República, Gerardo 
Fernández Noroña, por 
frenar la iniciativa que 
beneficiar a 300 mil 
burócratas del gobier-
nos federal con aumen-
tos de sueldos y que 
casualmente el mismo 
López Obrador, pro-

movió antes de irse de Palacio Nacional, 
pero, con tal mala suerte para el legislador 
naranja que ni siquiera le recibieron el do-
cumento el personal de servidumbre de 
AMLO, en su residencia, mucho menos lo 
recibió a él de manera personal. Así que no 
le quedó otra a este diputado de MC que 
subir la carta a las redes sociales, porque 
asegura que ya la iniciativa fue aprobada 
desde 2024 por el Congreso de la Unión 
y los congresos estatales necesarios, pero 
aún así Noroña y otros legisladores more-
nistas, se niegan a aplicar dicha iniciativa 
que ya fue convertida en ley.

Agreden a balazos otra vez a 
alcaldesa de Michoacán

Por segunda ocasión 
la alcaldesa del muni-
cipio de Cuitzeo, Mi-
choacán, Rosa Elia Mi-
lán Pintor, fue agredida 
a balazos por sicarios 
del crimen organizado 
que de nuevo no lo-
graron asesinarla, sino 
solo herirla de un tiro, 

igual que a dos de sus escoltas que le sal-
varon la vida, haciendo correr a tiros a los 
pistoleros que llevaban la misión de qui-
tarle la vida. Se dice que a ella solamente 
le tocó el rosón de una bala, en tanto a dos 
de sus escoltas los hirieron, pero se repor-
tan estables. Reginaldo Sandoval Flores, 
dirigente estatal del Partido del Trabajo en 
aquella entidad y diputado federal, conde-
nó los hechos y exigió a la Fiscalía General 
de Justicia del Estado, que se esclarezca el 
atentado. En tanto el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla, no ha emitido posicio-
namiento alguno, luego de los hechos en 
esa entidad, donde según dijo el dirigente 
petista, está a merced del crimen organi-
zado y las autoridades no hacen su trabajo 
combate a ese flagelo que los mantiene en 
el miedo y la zozobra.

Dicen que panistas buscan  
poner candado a una alianza 
con el PRI

En pasillos de la dirigencia nacional 
del PAN y algunas dirigencias estatales, 

se rumora que en ese 
partido buscan crear 
candados para evitar 
una alianza con el Par-
tido Revolucionario 
Institucional (PRI), 
aun cuando para las 
elecciones del 2027 
faltan dos, años, pero 
hay quienes piensan 
que ya es tiempo de ir afinando detalles al 
respecto. Nos dicen que al parecer se bus-
ca llevar a cabo un Consejo Nacional, con 
el fin de ultimar detalles sobre ese posible 
candidato, incluso hay quienes nos dicen 
que la reunión podría llevarse a cabo el 25 
de agosto próximo. Por otro lado se sabe 
que muchos panistas han dicho que con el 
PRI no van ni a la esquina, sin embargo, 
se sabe que hay coqueteo entre panistas y 
emecistas, sobre todo por lo que se dio en 
las pasados elecciones del 01 de junio en 
los estados de Durango y Veracruz, don-
de los dos partidos crecieron, bajando del 
número 1 a Morena y mandando en partes 
al quinto lugar al PRI. Y al respecto el di-
rigente nacional de Movimiento Ciudada-
no, Jorge Álvarez Máynez, dijo que el pen-
samiento en su partido es crear una buena 
alternativa y la alianza entre PC y el PAN, 
podría ser.

¡Sigue división  
en Morena!

Aunque a algunos 
morenistas no les pa-
rece, pero todo indica 
que Edgar Garza, pre-
tende formar un nue-
vo partido y cuenta 
con la aprobación de 
palacio nacional, aun-
que esto signifique dividir de alguna ma-
nera al partido guinda, y que obviamente 
un nuevo partido implica mayor reparti-
ción de cuotas de poder. De acuerdo con 
los que saben esta organización de nom-
bre ‘Que siga la democracia’, estaría más 
fuerte en estados como Puebla, Chiapas y 
Tlaxcala, misma que surgió con brazo de 
apoyo de aquella consulta que promovió 
AMLO de la revocación de que fracasó, 
por cierto, pero que la organización ésta 
que lo apoyó quedó viva y ahora todo in-
dica que agarra mayor vida. Se trata de 
una cromática de colores similares a los 
de Morena ‘Que siga la democracia’, una 
de las 76 organizaciones que actualmen-
te han solicitado su registro como par-
tidos para participar en el 2027, cuando 
se renovarán 16 gubernaturas y los 500 
diputados federales de la Cámara Baja.

Alfonso Durazo 

Jorge Álvarez Máynez

Rosa Elia Milán Pintor

Pablo Vázquez Ahued

Edgar Garza

Círculo Rojo
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Urgen ganaderos aUrgen ganaderos a
cerrar frontera surcerrar frontera sur

De seguir presentándose 
casos de gusano barrenador 
se tendría fuertes pérdidas 

económicas en Sonora

Guillermo Ochoa
Última Palabra

Ganaderos del sur de Sonora han 
solicitado al gobierno federal el 
cierre temporal de la frontera 

sur del país, como medida urgente para 
evitar la propagación del gusano barre-
nador, una peligrosa plaga que afecta al 
ganado.

Julio Aldama Solís, líder ganadero de 
Cajeme, advirtió que la ganadería sono-
rense corre un alto riesgo si no se toman 
acciones inmediatas para contener el 
avance de esta plaga, cuyo impacto po-
dría traducirse en fuertes pérdidas eco-
nómicas y un retroceso en los estándares 
sanitarios del estado.

‘No es un brote grande de esta en-
fermedad en México, pero lo hay. Por 
este motivo deben tomar cartas en el 
asunto’.

Dijo que el gusano barrenador, 
transmitido por una mosca parásita, 
tiene la capacidad de infestar a cual-
quier animal, incluyendo especies sil-
vestres, lo que complica aún más su 
erradicación. ‘Si esta plaga logra ex-
pandirse, será sumamente difícil de 
controlar, especialmente en la fauna 
silvestre’, advirtió.

Los ganaderos de Sonora subrayan 
que el estado ha mantenido durante 

años un estatus sanita-
rio privilegiado, lo que 
ha permitido exportar 
carne a mercados como 
el estadounidense, sin 
embargo, con los casos de-
tectados en el sur del país, 
las exportaciones han sido 
canceladas.

Se unen asociaciones
Así mismo, algunas asocia-

ciones respaldaron el trabajo 
del gobernador del estado, Al-
fonso Durazo, la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, y 
el titular de la Unión Ganade-
ra Juan Ochoa por las gestiones 
realizadas para reabrir la frontera 
con Estados Unidos, sin embargo, 
urgieron cerrar la frontera sur de 
México.

En un comunicado, la Asocia-
ción Ganadera Local de Pitiquito 
señaló que esta medida es de forma 
precautoria, además de que no puede 
seguir ingresando ganado de países con 
altos índices de caso de gusano barre-
nador.

‘A nuestras autoridades tanto federa-
les como estatales, reconocemos su tra-
bajo que han implementado para lograr 
que nuestro estado no se vea afectado, 
pero pedimos que con más fuerza y con 
orgullo de ser sonorenses sigan pelan-
do por la soberanía de nuestro estado, 
sobre todo defendiendo nuestro primer 
nivel sanitario’.

Hay indignación
Por su parte la Asociación Ganadera 

Local de Altar, expresó su indignación 
ante las autoridades federales y estata-
les, debido a que ‘no han tenido la vo-
luntad, capacidad y valor para defender 
al gremio ganadero’.

Lo anterior advierten en virtud de 
seguir permitiendo la introducción de 
ganado centroamericano sin ningún 
protocolo sanitario correspondiente 
para detener el avance, disminuir las 
zonas afectadas y posteriormente erra-
dicar el gusano barrenador.

‘Con el cierre de la frontera con Es-

t a d o s 
Unidos se viene un 
decremento en los precios del ganado 
en los mercados internos por exceso de 
sobre oferta tanto nacional como el im-
portado de Centroamérica’.

Actualmente Estados 
Unidos cerró la frontera con 
México por la presencia del 
gusano barrenador en el sur 

del país
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Realiza Gobierno estatalRealiza Gobierno estatal
Simulacro Binacional 2025 Simulacro Binacional 2025 
Se desarrolló en la ciudad 
fronteriza de Agua Prieta con 
la participación de cuerpos 
de emergencia y rescate de 

ambos países

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con el objetivo de for-
talecer la capacidad de respuesta 
ante emergencias químicas en 

zonas fronterizas, el Gobierno de Sono-
ra, a través de la Coordinación Estatal de 
Protección Civil (CEPC) y en coordina-
ción con autoridades de los tres niveles 
de gobierno de México y Estados Unidos, 
llevó a cabo el Simulacro Binacional Agua 
Prieta 2025 Dinapreq Sonora.

Este ejercicio, catalogado como Simu-
lacro Mayor por Fuga de Gas Cloro, se de-
sarrolló en la ciudad fronteriza de Agua 
Prieta con la participación de cuerpos de 
emergencia y rescate de ambos países.

Armando Castañeda Sánchez, coordi-
nador estatal de Protección Civil, infor-
mó que el simulacro tuvo una duración 
de 48 minutos y se realizó la mañana 
del viernes sobre la Calle Internacional 
y Avenida 44, en la colonia Deportiva, 

justo en la franja fronteriza con Estados 
Unidos.

 La simulación comenzó con una lla-
mada de emergencia por parte de un ciu-
dadano, quien reportó un choque entre 
un camión tipo tonelada que transporta-
ba cilindros de gas cloro (una sustancia 
altamente tóxica) y un vehículo sedán 
con tres tripulantes.

Como primeros respondientes, acu-
dieron dos elementos de la Policía Mu-
nicipal; sin embargo, al aproximarse al 
lugar del incidente, uno de ellos resultó 
afectado por el gas cloro, y al intentar res-
catarlo, su compañero también fue alcan-
zado por la sustancia.

Durante el desarrollo del simulacro, 
Castañeda Sánchez explicó en sitio los 
acontecimientos a las y los invitados es-
peciales. Al finalizar, se llevó a cabo una 
reunión de evaluación para analizar los 
procedimientos implementados y refor-
zar las áreas de mejora.

El titular de Protección Civil destacó la 
importancia de estos ejercicios para afi-
nar la coordinación entre las corporacio-
nes de auxilio y demostrar a la ciudada-
nía que las autoridades están preparadas 
para actuar ante cualquier eventualidad, 
garantizando la seguridad de las familias 
sonorenses.

El Gobierno de Sonora, a través de la Coordinación Estatal de Protección Civil (CEPC) 
y en coordinación con autoridades de los tres niveles de gobierno de México y Estados 
Unidos, llevó a cabo el Simulacro Binacional Agua Prieta 2025 Dinapreq Sonora.

PARTICIPANTES
•  Secretaría de la Defensa Nacional

•  Guardia Nacional
•  C5i de Agua Prieta y Cananea

•  Unidad Municipal de Protección Civil
•  Bomberos y Policía Municipal de Agua Prieta

•  Secretaría de Salud de Sonora
•  IMSS Bienestar

•  Comisión Nacional de Emergencias
•  Cruz Roja

•  Policía Estatal de Seguridad Pública
•  Procuraduría Federal de Protección al Ambiente

•  Grupo México
•  Clarvi

•  Brigada Estatal de Manejo del Fuego de la Sagarhpa
•  Desarrollo Urbano y Obras Públicas

•  Departamento de Bomberos de Douglas, Arizona
•  Organismo Operador de Agua de Agua Prieta

•  Centro Regulador de Urgencias Médicas
•  Diversas direcciones de la Coordinación Estatal de 

Protección Civil (CEPC)
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Transforman salud conTransforman salud con
atención Casa por Casaatención Casa por Casa
Encabezaron una Asamblea 
Informativa en Ciudad 
Obregón para dar seguimiento 
a los avances del programa 

que arrancó en todo el país

Redacción
Última Palabra 

Los adultos mayores, así como las 
personas con discapacidad en el es-
tado, recibirán atención médica de 

calidad directamente en sus hogares, gra-
cias al compromiso conjunto del Gobier-
no de Sonora y el Gobierno de México. El 
objetivo es que ninguna persona en situa-
ción de vulnerabilidad se quede sin el ser-
vicio que merece, destacó el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, acompañado 
de la presidenta Claudia Sheinbaum Par-
do, durante la Asamblea Informativa del 
programa ‘Salud Casa por Casa’, realizada 
en Ciudad Obregón.

En el marco de la tercera visita oficial de 
la presidenta de México a Sonora, el man-
datario estatal subrayó que este programa 
representa la esencia de la Cuarta Transfor-
mación, al enfocarse en el bienestar social y 
garantizar el derecho a un servicio de salud 
digno. La meta es alcanzar a 295 mil adul-
tos mayores y 35 mil personas con discapa-
cidad para brindarles atención médica en 
sus propios hogares.

‘Este programa viene a atender muchos 
de los problemas que la gente padece en 

casa. Nos va a ayudar de manera muy im-
portante a despresurizar la demanda en 
hospitales, porque evitará que la gente ten-
ga que buscar atención de primer, segundo 
o tercer nivel por iniciativa propia. Por eso, 
me parece uno de los programas estelares 
del segundo piso de la Cuarta Transforma-
ción’, manifestó el gobernador Durazo.

Por su parte, la presidenta Claudia 
Sheinbaum resaltó que, de la mano del 
gobernador Alfonso Durazo, se realiza un 
esfuerzo extraordinario para garantizar 
atención y seguimiento médico a quienes 
más lo necesitan, con servicios que llegarán 
directamente a los hogares sonorenses.

‘Va a ser el programa de prevención 
más importante del mundo. Le vamos a 
dar un ejemplo a todo el mundo, porque 
no hay otro programa como este, solo en 
México. Si logramos, poco a poco, dismi-
nuir la atención hospitalaria, será lo me-
jor que podamos hacer’, enfatizó.

En el estado ya se ha logrado atender a 
25 mil personas beneficiarias del programa, 
mientras que, a nivel nacional, se han reali-
zado un millón y medio de visitas casa por 
casa con fines de supervisión médica.

David Kershenobich, titular de la Se-
cretaría de Salud de México, destacó que 
se trata de un programa integral e inno-
vador, ya que lleva atención médica hasta 
los hogares de personas adultas mayores 
o con alguna discapacidad, a quienes se 
les realizará una visita cada dos meses, 
dependiendo de sus necesidades.

‘Tiene como objetivo mantener a las 

personas sanas’, pues no se trata solo de 
atender enfermedades, sino también de 
prevenirlas.

Durante la Asamblea Informativa de 
‘Salud Casa por Casa’ estuvieron presen-
tes: Ariadna Montiel Reyes, secretaria de 

En su tercera visita a Sonora, la presidenta Sheinbaum 
destacó que en la entidad se beneficia a 295 mil adultos 
mayores y a 35 mil personas con discapacidad, llevando 

atención médica de calidad hasta sus hogares. Este 
beneficio ya se refleja en las familias cajemenses gracias al 

trabajo del gobernador Alfonso Durazo.
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Bienestar; David Kershenobich, secreta-
rio de Salud de México; Eduardo Clark, 
subsecretario de Integración Sectorial 
de la Secretaría de Salud; Zoé Robledo, 
director general del IMSS; Carlos Torres 
Rosas, coordinador general de los Progra-
mas de Bienestar; Carlos Ulloa, director 
general de Birmex; Gloria Rosario Ga-
llardo, directora de la Unidad de Medici-
na Familiar No. 66 del IMSS en Ciudad 
Obregón; y el presidente municipal de 
Cajeme, Javier Lamarque Cano.

El pasado 6 de junio se entregaron 
equipos, materiales médicos y maleti-
nes con herramientas básicas a 310 fa-
cilitadores que brindarán atención en 
Sonora mediante el programa ‘Salud 
Casa por Casa’. Previamente, dichas 
personas recibieron capacitación, y 
el 9 de junio comenzaron las visitas 
domiciliarias en diversas regiones del 
estado. En zonas como el Río Sonora 
y la Sierra Alta, las brigadas operan 
con unidades móviles en sinergia con 
IMSS-Bienestar.
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Inauguran base deInauguran base de
la Guardia Nacionalla Guardia Nacional
El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño recorrió 
las nuevas instalaciones de la 
Coordinación de Batallón de la 
Guardia Nacional en Cajeme, 
con capacidad para albergar 
a 500 elementos, como parte 
del fortalecimiento de la 
seguridad en el sur de Sonora

Redacción
Última Palabra

Como parte del fortalecimiento 
de la estrategia de seguridad en 
Sonora, el gobernador Alfonso 

Durazo Montaño encabezó la inaugu-
ración de las nuevas instalaciones de la 
Coordinación de Batallón de la Guar-
dia Nacional en Cajeme, con capacidad 
para albergar a 500 elementos que con-
tribuirán a reforzar la paz y la tranquili-
dad en el sur de la entidad.

El mandatario estatal, acompañado 
de Crisóforo Martínez Parra, coordinador 
territorial de la Guardia Nacional región 
Noroeste, y del general Anastasio Santos, 
coordinador estatal de la Guardia Nacio-
nal, reconoció el esfuerzo conjunto entre 
los tres niveles de gobierno que integran la 
Mesa Estatal de Seguridad para preservar la 
seguridad y la paz de los sonorenses.

‘La Guardia Nacional, a seis años de su 
creación, puedo decir que es un ejemplo 
extraordinario de disciplina, de compro-
miso y del sentido del deber; y junto con 

su crecimiento en el estado de fuerza, que 
hoy supera los 120 mil elementos, se ha 
ido dotando de instalaciones como la que 
tenemos el orgullo y el honor de inaugu-
rar el día de hoy’, afirmó.

El gobernador Durazo Montaño recor-
dó que fue parte del equipo fundador de la 
Guardia Nacional durante su gestión como 
secretario de Seguridad y Protección Ciu-
dadana al inicio de la administración del 
expresidente Andrés Manuel López Obra-
dor, y subrayó que dicha corporación repre-
senta una nueva etapa en la historia de la 
seguridad pública en México.

El titular del Ejecutivo estatal expre-
só su respeto y admiración a las y los 
elementos de la Guardia Nacional por 
asumir con valentía y responsabilidad la 
defensa de la vida y la seguridad de las fa-
milias sonorenses.

Con esta inauguración, ya suman 19 
instalaciones de la Guardia Nacional dis-

tribuidas estratégicamente en Sonora, 
como parte del esfuerzo coordinado entre 
el Gobierno de Sonora, la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) y el Gobierno 
de México para construir un entorno de 
seguridad y bienestar para todas y todos.

El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño encabezó 

la inauguración de las 
nuevas instalaciones de la 
Coordinación de Batallón 
de la Guardia Nacional en 
Cajeme, con capacidad 

para albergar a 500 
elementos que contribuirán 

a reforzar la paz y la 
tranquilidad en el sur de la 

entidad.
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Ovidio Guzmán seOvidio Guzmán se
declara culpabledeclara culpable
El hijo de Joaquín ‘El Chapo’ 
Guzmán, aceptó pagar 80 
millones de dólares como 
parte de un acuerdo para 

evitar cadena perpetua

Ovidio Guzmán López, primer 
hijo de Joaquín ‘El Chapo’ Guz-
mán en declararse culpable en 

Estados Unidos por crimen organizado, 
tráfico de armas y lavado de dinero, acep-
tó un acuerdo con las autoridades esta-
dounidenses para pagar la cantidad de 
80 millones de dólares para evitar cadena 
perpetua.

Como parte del acuerdo, Ovidio Guz-
mán, alias El Ratón, entrará al programa 
de testigos protegidos una vez saliendo 
de prisión, asimismo, las autoridades 
norteamericanas apuntaron que depen-
diendo de la ayuda de Ovidio, se asignará 
una condena.

Guzmán López, de 35 años, se declaró 
culpable de cuatro cargos graves de nar-
cotráfico internacional y delincuencia 
organizada.

Algunos de los cargos por lo que se de-

claró culpable es por aceptar ser el líder 
del Cártel de Sinaloa, operar una gran 
empresa criminal que traficó fentanilo y 
otras drogas de México a Estados Unidos, 
entre otras acusaciones.

De acuerdo con el periodista Arturo 
Ángel, los fiscales de Estados Unidos ex-
pusieron ante la jueza Sharon Coleman, 
que la colaboración de Ovidio tendrá que 
ser en tres sentidos:

Jeffrey Lichtman, abogado y único 

representante legal de Ovidio Guzmán 
emitió sus primeras declaraciones públi-
cas después de que el hijo de ‘El Chapo’ 
Guzmán se declarara culpable de los car-
gos imputados.

En conferencia de prensa, el abogado 
se centró en declaraciones relacionadas 
al Gobierno Mexicano, donde mencionó 
que la presidenta Claudia Sheinbaum ha-
bría solicitado que Ovidio fuera extradi-
tado a México.

Asimismo, Lichtman resaltó que la 
presidenta de México no estuvo involu-
crada en la negociación entre Ovidio y el 
Gobierno de Estados Unidos.

Finalmente, el representante legal de 
El Ratón, también arremetió contra la 
presidenta por criticar la negociación en-
tre Estados Unidos y su cliente, además, 
calificó de absurdas las declaraciones de 
ella y el expresidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador de cómo señalaron el caso 
del general Cienfuegos.

Asistentes en la Corte del Distrito 
Norte de Illinois, apuntaron que Guzmán 
López se presentó con un overol naranja, 
encadenado de los pies y con voz temblo-
rosa en ocasiones.

Asimismo, durante la audiencia, el 

Ovidio Guzmán López, 
primer hijo de Joaquín 
‘El Chapo’ Guzmán en 
declararse culpable en 

Estados Unidos por crimen 
organizado, tráfico de 

armas y lavado de dinero 
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periodista Arturo Ángel apuntó que Ovi-
dio reconoció padecer depresión y tomar 
medicamentos para ello, sin embargo, la 
jueza Sharon Coleman mencionó que la 
medicación no afectaba su juicio y que 
decidió libremente sin afecciones él mis-
mo declararse culpable.

Ovidio Guzmán tendrá que colabo-
rar con los fiscales federales que tienen 
investigaciones en curso en las jurisdic-
ciones de Illinois, Nueva York, Califor-
nia y con el área central de investigacio-
nes de narcóticos del Departamento de 
Justicia.

En relación con el Witness Security 
Program, Ovidio sería el principal bene-
ficiario del programa. Cabe recordar que 
17 miembros de la familia de Ovidio y de 
Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán, se entrega-
ron al gobierno norteamericano, entre 
ellos Griselda López Pérez, ex esposa del 
narcotraficante y madre de Ovidio Guz-
mán López.

Ovidio Guzmán deja  
la prisión en Chicago 

Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín ‘El 
Chapo’ Guzmán, dejó la cárcel metropo-
litana de Chicago, luego del acuerdo de 
culpabilidad que alcanzó con el gobierno 

de Estados Unidos.
Tras su audiencia del pasado 11 de ju-

lio, Guzmán López dejó la prisión pero 
aún se mantiene bajo la custodia de las 
autoridades, aunque no se reveló la ubi-
cación.

De acuerdo con un reporte del Buró 
Federal de Prisiones (BOP, por sus siglas 
en inglés), Ovidio Guzmán dejó el penal 
desde el pasado 14 de julio.

Según Milenio, el dejar la cárcel me-
tropolitana de Chicago no significa que 
el líder de ‘Los Chapitos’ se encuentre 
en libertad, sino bajo resguardo de au-
toridades dentro de un programa de 
protección de potenciales testigos cola-
boradores.

El acuerdo de culpabilidad de Ovi-
dio, alias ‘El Ratón’, ya fue avalado por 
la jueza Sharon Johnson Coleman, en 
donde se establece que el narcotrafican-
te colaborará como testigo y aportando 
información en contra de cómplices del 
Cártel de Sinaloa.

Será el próximo enero de 2026, que la 
sentencia de Ovidio Guzmán López sea 
fijada por la Corte de EUA, en donde se 
considerará su colaboración con las au-
toridades para bajar su sentencia, la cual 
podría haber sido de cadena perpetua.

Ovidio Guzmán López fue recaptura-
do el 5 de enero de 2023, durante un ope-
rativo en Jesús María, Sinaloa, durante un 
operativo que dejó 10 soldados y 19 civiles 
muertos.

EU incauta 10 millones de  
dólares en criptomonedas  
ligadas al cártel de Sinaloa

El gobierno de Estados Unidos incautó 
más de 10 millones de dólares en cripto-
monedas vinculadas al Cártel de Sinaloa. 

El director interino de la Administra-
ción para el Control de Drogas (DEA, 
por sus siglas en inglés), Robert Murphy, 
detalló que ya no buscan únicamente de-
comisar drogas o armas, sino que ahora 
apunta directamente a las estructuras fi-
nancieras de los cárteles. 

‘También estamos desmantelando la 
logística y las redes financieras del cártel. 
Hace poco, agentes de la DEA en Miami 
incautaron más de 10 millones de cripto-
monedas ligadas al Cártel de Sinaloa’, dijo 
Murphy en conferencia de prensa. 

El operativo en el ecosistema cripto 
ocurre en un momento de presión hacia 
las instituciones financieras mexicanas.  

El Departamento del Tesoro de Esta-
dos Unidos señaló a tres bancos con ope-

raciones en México por facilitar activida-
des de narcolavado.  

Sociedad civil  
anticipó escenario  

A inicios de este año, analistas expu-
sieron que la decisión de Washington de-
bía ser interpretada como un parteaguas 
en la política bilateral antidrogas, bus-
cando erosionar la infraestructura eco-
nómica que permite a los cárteles operar 
con impunidad. 

Justo en ese momento, en entrevista 
con Proceso, Armando Vargas, coordi-
nador del Programa de Seguridad Pú-
blica de México Evalúa, señaló que este 
nuevo enfoque abrirá la puerta a una 
colaboración más robusta entre agen-
cias estadunidenses y europeas para se-
guir el rastro financiero de empresas y 
bancos mexicanos. 

Dentro de su declaración, 
aceptó ser el líder del Cártel 

de Sinaloa y de operar 
una gran empresa criminal 
que traficó fentanilo y otras 

drogas a Estados Unidos
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Afectan a empresasAfectan a empresas
los cibercriminaleslos cibercriminales

Han recibido correos 
electrónicos en los que se les 
solicita una actualización 
de contraseña debido a la 
supuesta expiración de sus 

claves o cuentas

Clara Aragón
Última Palabra 

Empresas sonorenses han recibido 
correos electrónicos en los que se 
les solicita una actualización de 

contraseña debido a la supuesta expira-
ción de sus claves o cuentas. Sin embar-
go, esto forma parte de una nueva estafa 
perpetrada por cibercriminales.

José Manuel Acosta Rendón, vocero 
de la iniciativa ciudadana Sonora Ciber-
segura, informó que hasta el momento, 
tres empresas, dos de Cajeme y una de 
Hermosillo, han reportado el robo de da-
tos personales y corporativos, además de 
pérdidas económicas, aunque no se espe-
cificaron los montos.

Explicó que los delincuentes envían 
correos electrónicos de forma masiva, 
esperando que alguna empresa caiga 
y de clik al link con el que presunta-
mente podrán actualizar de hotmail y 
Outlook. Al entrar al enlace, la víctima 
ingresa a un portal, falso, pero idéntico 

al original.
Ahí se le solicita su usuario y su 

contraseña y tras ingresar estos da-
tos, el cibercriminal tiene acceso a la 
cuenta e imposibilita a la víctima el 
poder recuperarla. De esa manera, ro-
ban y sustraen datos personales y de 
la empresa.

La información que roban puede 
ser desde datos bancarios, de clientes, 
contratos, facturación, servicios, entre 

otros, que posteriormente es utiliza-
da para extorsionar a la víctima o a la 
empresa y cometer otros delitos como 

fraude, robo y suplantación de identi-
dad, venta de los datos en el mercado 
negro y más.

RECOMENDACIONES
1. Verifica siempre el remitente y el contenido del correo
Asegúrate de que el mensaje provenga de una fuente 
confiable. Revisa la dirección de correo y busca errores 

ortográficos o mensajes sospechosos.
2. ¡No hagas clic en enlaces sospechosos!

Si el mensaje te genera dudas, evita hacer clic en enlaces o 
descargar archivos adjuntos. Es mejor ingresar directamente al 

sitio web oficial desde tu navegador.
3. Protege tus cuentas con seguridad adicional

Activa la verificación en dos pasos y utiliza contraseñas fuertes 
y únicas para cada cuenta.

4. Mantén tu software y dispositivos actualizados
Instala regularmente las actualizaciones de seguridad en tu 

sistema operativo, navegadores y aplicaciones.
5. Educa a tu equipo (si aplica a una empresa)

Capacita a tus colaboradores sobre cómo identificar correos 
maliciosos y qué hacer en caso de recibir uno.
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Avanza construcciónAvanza construcción
de 186 mil viviendasde 186 mil viviendas
Ya se tienen todos los 
predios para este programa 
del Bienestar, anunció 
la presidenta Claudia 

Sheinbaum

La presidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo, destacó que ya 
se tienen todos los predios para 

la construcción de las 186 mil viviendas 
del programa Vivienda para el Bienes-
tar que se tienen como meta para este 
2025. 

‘Hay un avance muy importante en 
el número de terrenos que tenemos 
para la construcción de vivienda. Algu-
nos los han donado municipios, otros 
los han donado los estados, otros son 
terrenos federales y otros son terrenos 
privados que ya sea que adquieren o 
también se les invita a que ellos partici-
pen en el Programa de Vivienda de me-
nos de dos salarios mínimos junto con 
el Infonavit’.

‘De la construcción del 2025 a las vi-
viendas que nos comprometimos que 
son 186 mil. Se tienen todos los predios, 
ya inició la construcción. Y como ven, 
la mayoría está en limpieza de terrenos, 
algunos ya inició su construcción. O 
sea, que podemos decir que de la meta 
del 2025 de 186 mil viviendas por lo 
menos, ya están todos los predios y ya 
inició la construcción’, puntualizó en la 
‘Conferencia del Pueblo’. 

Señaló que estas viviendas están 
destinadas a las trabajadoras y trabaja-
dores que ganan dos salarios mínimos, 
pero además estarán ubicadas en zonas 
cercanas a transporte público, centros 
de trabajo, escuelas, además de que 
tendrán todos los servicios, contrario a 
lo que sucedía en gobiernos pasados en 
los que los hogares se hacían lejanos de 
la población. 

La secretaria de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Edna Elena Vega 
Rangel, señaló que el programa Vivien-
da para el Bienestar, que tiene como 
meta 186 mil viviendas para este año re-
gistra un avance de 75 por ciento, ya que 

en 30 estados están en construcción y 
en trabajos preliminares 138 mil 473 vi-
viendas, de las cuales ya se edifican 24 
mil 902 viviendas por parte de la Comi-
sión Nacional de Vivienda (Conavi) y 29 
mil 805 por parte del Instituto del Fon-
do Nacional de la Vivienda para los Tra-
bajadores (Infonavit). Mientras que, en 
trabajos preliminares, —que consisten 
en levantamiento topográfico, estudios 
de mecánica de suelo, limpieza del pre-
dio— ya se tienen 28 mil 247 viviendas 
de la Conavi y 55 mil 519 del Infonavit.

Informó que, la meta sexenal de Vi-
vienda para el Bienestar pasó de 1 mi-
llón 100 mil viviendas a 1 millón 200 

mil: 500 mil a través de la Conavi, 600 
mil del Infonavit y se incorporan 100 
mil del Fondo de la Vivienda del  Ins-
tituto de Seguridad y Servicios Socia-
les de los Trabajadores del Estado (Fo-
vissste). Además, anunció que se suma 
la Sociedad Hipotecaria Federal con 
100 mil créditos para viviendas nuevas 
y 250 mil mejoramientos. Además, re-
cordó que se otorgarán 1 millón 550 mil 
créditos para mejoramiento y 1 millón 
de escrituras.

El director de la Conavi, Rodrigo 
Chávez Contreras, puntualizó que se 
tienen un avance del 62 por ciento de 
las 86 mil viviendas que le correspon-
den construir a esta dependencia. Por 
su parte, el director del Infonavit, Oc-
tavio Romero Oropeza, destacó que 
para el 31 de diciembre de este año se 
espera tener 301 mil 466 viviendas con-
tratadas, además de que antes de febre-
ro de 2026 se estima entregar 7 mil 612 
viviendas en diferentes entidades.

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
destacó que ya se tienen 
todos los predios para la 

construcción de las 186 mil 
viviendas del programa 

Vivienda para el Bienestar 
que se tienen como meta 

para este 2025. 
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Aranceles al tomateAranceles al tomate
no afectarían a Sonorano afectarían a Sonora
Hace un par de semanas 
terminó la temporada de esta 
hortaliza en la entidad, por 
lo que según productores se 
alcanzó a librar este cobro 

por este año

Dayan Lagarda
Última Palabra

El arancel al tomate se convirtió en 
una realidad a partir de este 14 de 
julio, donde Estados Unidos cobra-

rá un 17% más a los exportadores mexica-
nos, sin embargo, Sonora no se verá afec-
tado por este cobro, debido al término de 
la temporada en la región.

Al respecto, Manuel Antonio Cázares, 
presidente de Sistema Producto Tomate, 
resaltó que, si bien este impuesto ya es un 
hecho, y por el momento no habrá afec-
tación, hay estados como Baja California, 
Nuevo León y el centro del país que aún 
se encuentran en producción.

Expresó que ayudarán con las gestio-
nes para que las entidades vecinas no 
queden tan vulnerables ante el problema, 
por lo que han iniciado conversaciones 
con el secretario de Agricultura y repre-
sentantes federales.

Señaló que, de mantenerse este aran-
cel, ocasionaría que se disminuyera el vo-
lumen, afectaría a alrededor de 400 mil 

empleos directos a nivel nacional, suma-
do a los transportistas, trabajadores de 
campo y toda la cadena que esto implica.

Agregó que tienen la esperanza de que 
esto pueda solucionarse antes de que em-
piece a perturbar a Sonora, recordando 
que en 2019 ya se había implantado un 
arancel, el cual solo duró 4 meses ya que 
llegaron a un acuerdo.

En vigor impuesto de 17% a 
tomate mexicano

El lunes 14 de julio entró en vigor, el 
arancel del 17% impuesto por Estados 
Unidos a las importaciones provenientes 
de México de jitomate (tomate rojo), tras 
la decisión del Departamento de Comer-
cio de retirar el acuerdo de suspensión de 
2019, que permitía la entrada de producto 
sin pago de aranceles.

El mercado del jitomate mexicano re-
presenta más de 2,800 millones de dóla-
res anuales, con envíos que alcanzan casi 
2 millones de toneladas hacia el norte.

El estado de Sinaloa, líder del sector, 
produce alrededor de 712,000 toneladas 
anuales, seguido de entidades como San 
Luis Potosí, Michoacán y Jalisco.

Washington argumenta que el acuer-
do vigente no ofrecía suficiente protec-
ción a sus productores frente a supuestas 
prácticas de ‘dumping’ por parte de Méxi-
co. Aunque inicialmente se contempló un 
arancel de 20.91%, finalmente se aplicará 
la tasa del 17%

La presidenta Claudia Sheinbaum dijo 
que ‘no hay sustituto al jitomate mexica-
no en EUA’ y ha calificado el arancel como 
una medida poco sólida, pues México cu-
bre entre el 90-95% de la demanda de to-

mates importados por EE.UU.
Julio Berdegué, secretario de Agricultu-

ra, advirtió que 6 de cada 10 tomates con-
sumidos en Estados Unidos son mexicanos

Desde el Consejo Consultor de Mer-
cados Agrícolas (GCMA), se estima una 
caída del 5% en las exportaciones de 2025 
afectando alrededor de 100,000 empleos 
directos e indirectos.

Por su parte, Marcelo Ebrard, secre-
tario de Economía, dijo que el arancel al 
jitomate tendrá ‘una repercusión inme-
diata’ en el mercado interno de EE.UU., 
lo que podría favorecerá un acuerdo.

‘Eso va a suceder. Por eso yo creo que 
vamos a acabar en negociaciones com-
plejas, con costos, pero al final vamos a 
lograr prevalecer’, sostuvo.

Los horticultores tienen 
la esperanza de que 

esto pueda solucionarse 
antes de que empiece a 

perturbar a Sonora

Según el secretario de 
Economía se estará 

negociando un acuerdo 
con Estados Unidos para 

que se pague la tarifa
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En aumento losEn aumento los
casos de denguecasos de dengue
El estado ha acumulado 
49 casos de dengue, lo que 
representa un incremento del 
157.89 % en comparación con 

el mismo periodo de 2024

Clara Aragón
Última Palabra 

De acuerdo con el último infor-
me epidemiológico de la Se-
cretaría de Salud en Sonora, 

del 1 de enero al 5 de julio de 2025 el 
estado ha acumulado 49 casos de den-
gue, lo que representa un incremento 
del 157.89 % en comparación con el 
mismo periodo de 2024.

Según la información compartida, 
durante la Semana Epidemiológica 27, 
que va del 29 de junio al 05 de julio de 
2025, se detectó el primer caso de la 
enfermedad en Navojoa y otro más en 
Álamos.

Por otro lado, se indica que este año en 
Cajeme se acumulan solo 2 casos, Her-
mosillo y Alamos tienen un caso cada 
uno, San Ignacio Río Muerto con 4 y Gua-
ymas tiene 40 casos confirmados.

Cynthia Iveth Clavel Corrales, coor-
dinadora estatal del programa de Vec-

tores, reiteró a través de redes sociales, 
la importancia de evitar tener basura 
en el entorno y eliminar cualquier ele-

mento que funcione como depósitos de 
agua que los mosquitos usan para dejar 
sus huevecillos, como llantas, envases, 

tapas y más.
Recordó que, es en especial durante la 

temporada de lluvias que se deben tomar 
precauciones, pues hay más acumula-
miento de agua.

De acuerdo con el último 
informe epidemiológico de 
la Secretaría de Salud en 

Sonora, del 1 de enero al 5 
de julio de 2025 el estado 

ha acumulado 49 casos de 
dengue

En comparación con el 
mismo periodo de 2024, 
se dio un incremento del 

157.89%

Durante la temporada de 
lluvias que se deben tomar 

precauciones, pues hay 
más acumulamiento de 

agua
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Garantizan suministroGarantizan suministro
de agua en zona yaquide agua en zona yaqui
 El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño realizó un 
recorrido de supervisión por la 
planta potabilizadora y la red 
de distribución del Acueducto 
Yaqui, reafirmando su 
compromiso para los ocho 

pueblos originarios Yaquis.

Redacción
Última Palabra 

Loma de Guamúchil. En cumpli-
miento al compromiso asumido 
con los gobernadores tradicionales 

de los pueblos originarios Yaquis, du-
rante la visita de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo el 12 de julio, el gober-
nador Alfonso Durazo Montaño realizó 
una visita de supervisión a la planta pota-
bilizadora del Acueducto Yaqui, así como 
un recorrido por distintos puntos de la 
red de distribución de agua para los ocho 
pueblos originarios.

Acompañado por integrantes del Or-
ganismo Operador del Acueducto Yaqui, 
funcionarios estatales como Celida Ló-
pez Cárdenas, secretaria de Agricultura, 
Ganadería, Recursos Hidráulicos, Pes-
ca y Acuacultura; Fernando Rojo de la 
Vega, secretario de Bienestar en Sonora; 
Rodolfo Castro Valdez, director general 
del Organismo de Cuenca Noroeste de la 

Conagua; Ariel Monge Martínez, titular 
de la Comisión Estatal del Agua (CEA); 
David Mendoza Rivas, titular del Consejo 
Estatal de Concertación para la Obra Pú-
blica (CECOP) y miembros de la etnia, el 
mandatario estatal encabezó los trabajos 
de verificación del funcionamiento del 
sistema de abastecimiento.

Durante su visita, el gobernador Dura-
zo reafirmó su compromiso de continuar 
con el impulso al Plan de Justicia para el 
Pueblo Yaqui. Señaló que la red de agua 
se distribuye en 43 comunidades de la et-

nia y se elaborará un censo por parte de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) y 
la Comisión Estatal del Agua (CEA) para 
eficientar el sistema de abastecimiento.

En el encuentro, el titular del Ejecuti-
vo estatal destacó con orgullo el esfuerzo 
de jóvenes Yaquis que hoy forman parte 
del personal técnico del Organismo Ope-
rador de Agua.

‘Tienen ya el manejo de toda esta in-
fraestructura hidráulica, está en manos ya 
de los técnicos, son jóvenes de la etnia (Ya-
qui) ya egresados de la universidad, desde 

ahorita les auguro que van a ser los expertos 
del futuro en el estado en materia hídrica’, 
expresó el gobernador Durazo.

Como parte de esta jornada de super-
visión, se acordó que se realizarán reu-
niones de seguimiento entre autoridades 
del consejo tradicional, personal técni-
co del organismo mixto del Acueducto 
Yaqui, así como funcionarios estatales y 
federales para continuar fortaleciendo la 
operación del acueducto, en coordina-
ción con representantes del Pueblo Yaqui 
y las distintas instancias de gobierno.

El gobernador Alfonso Durazo reiteró 
que su gobierno mantendrá el compro-
miso de trabajar de manera conjunta con 
los pueblos originarios, consolidando ac-
ciones que garanticen su bienestar, desa-
rrollo y pleno ejercicio de sus derechos.

Se acordó establecer 
reuniones permanentes 
de seguimiento entre 

autoridades tradicionales, 
personal técnico y 

funcionarios de los tres 
niveles de gobierno, con 
el objetivo de continuar 

fortaleciendo la operación 
del acueducto en el marco 
del Plan de Justicia para el 

Pueblo Yaqui
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Pues con la novedad de que en la 
semana, el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación al 

parecer ya inició con la subestimación del 
uso del ‘acordeón’ en la elección judicial, 
neutralizando así las voces de inconfor-
midad de algunos que afirman que su uso 
trastocó la democracia en la elección de 
ministros, magistrados y jueces, desde-
ñando así los magistrados su influencia 
sobre el resultado de los comicios.

Lo anterior, viene a cuento, toda vez 
que la Organización Proyecto Justicia 
Común, solicitó la apertura de una inves-
tigación al Instituto Nacional Electoral, 
la cual fue negada, pero al impugnarse tal 
determinación ante el Tribunal Electoral, 
la misma fue desechada por que, a su jui-
cio, se basaba la queja en recortes perio-
dísticos, enlaces de internet y un video.

La votación en el tribunal se dio de 
tres votos contra dos, lo que refleja que el 
asunto estuvo reñido, pero casualmente 
se trata del mismo trío de magistrados 
que fueron sacando todas las piedras del 
camino en el asunto de la reforma judi-
cial y su devenir para llegar a las urnas. 

Como muestras en las posturas, tene-
mos al magistrado Felipe de la Mata Pi-
zaña, que señaló que no se presentaron 
pruebas suficientes para acreditar que 
los acordeones influyeron en el proceso y 
que la denuncia no indicó las circunstan-

cias de modo, tiempo y lugar.
El magistrado Felipe Fuentes Barrera, 

consideró que como elementos de prue-
ba solo se exhibieron ‘tres capturas de 
pantalla de notas periodísticas, un video 
y cuatro enlaces electrónicos’. La denun-
cia, precisó, ‘no incluyó referencias espe-
cíficas sobre los hechos, no se señalaron 
fechas, no se señalaron lugares, ni perso-
nas responsables, ni se explicó cómo esos 
materiales habían influido en los proce-
sos electorales’.

En contraposición, el magistrado 
Reyes Mondragón asentó que el INE 
no debió haberle dejado toda la car-
ga de la prueba al denunciante, sino 
que debía haber realizado ‘mayores 
facultades de investigación y no solo 
quedarse en el nivel de investigación 
preliminar para desechar de plano la 
denuncia’.

Para rematar, dijo que el INE -a dife-
rencia de un ciudadano- sí tiene facul-
tades institucionales para hacerse de in-
formación, como pedirle al banco datos 
sobre el cheque mostrado en el periódi-
co Reforma, en el que se indica el pago a 
servidores públicos, esto aplicado al caso 
concreto denunciado.

Interesante la última opinión, pues es 
bien sabido que en materia sancionado-
ra, ante la denuncia, la autoridad no solo 
debe de partir de la base de lo momen-

táneamente probado por el denunciante, 
sino que debe de ir más allá, desplegan-
do sus propias facultades investigadoras, 
pues en muchas de las ocasiones le están 
vedadas al ciudadano las posibilidades de 
acceder a ciertos datos.

Así las cosas con el Tribunal Electoral 
y muy probablemente vendrán más re-
soluciones en torno al funesto tema del 
acordeón, el cual, por lo visto y ante la 
situación probatoria (por la indiferencia 
en la investigación por parte del árbitro 
electoral), será sepultado con sentencias, 
que a la vez dejarían en vilo a la democra-
cia presente y futura.

Y sí, como dice el viejo adagio: ‘por la 
víspera se saca el día’ …

AGUAS CON LAS AGUAS. Y donde 
se ven ciertos barruntos de tormenta, 
no es   precisamente por rumbos de la 
sierra, sino en todo caso, por la selva del 
asfalto, ya que las oficinas de la Conagua 
en Cajeme, han estado siendo visitadas 
con frecuencia por directivos de las sec-
ciones de riego así como de usuarios, 
mismos que han ido a manifestar su in-
conformidad por las políticas asumidas 
por el Distrito de Riego en torno al uso 
del agua y por el injerencismo en cuan-
to a los manejos de los módulos, lo que 
a su juicio, viene a constituir una espe-
cie de hidrocracia por parte del grupo 
que las manda cantar en dicho distrito. 

Los quejosos traen serios plantea-
mientos -los que dicen llevarán a las 
altas esferas -entre ellos, lo relativo a 
la democratización del sector hídrico, 
pues tomando en consideración que 
las aguas son de la nación y que se obra 
en virtud de concesiones, dicen, lo más 
conveniente es que en las futuras elec-
ciones de la directiva del distrito de rie-
go, no solo voten dos de los directivos 
de los cuarenta y dos módulos del Valle 
del Yaqui (que a la sazón suman ochen-
ta y cuatro personas), sino que mejor, la 
votación provenga de todos los usuarios 
de todos los módulos, lo que vendría a 
dar un ejercicio de empoderamiento y 
visibilización de todos los agricultores 
-no solamente ‘titanes’- tanto del sec-
tor social como privado, que se cuentan 
por miles.

Dicen además, que si ahora se vota 
hasta por los jueces, no habría porque 
no correr la misma suerte los directivos 
que deciden sobre el uso de un recurso 
tan valioso y finito que representa la vida 
misma.  

Por lo pronto, ayer durante la visita de 
la presidenta Sheinbaum y el gobernador 
Durazo a Ciudad Obregón, se dice, les 
fueron entregadas a éstos sendas cartas 
sobre este tópico y se espera que en el 
corto plazo haya noticias.

Ya veremos…   

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

El acordeón: entre la realidad y el mito

Guadalupe Taddei Felipe de la Mata Pizaña Reyes Mondragón Claudia Sheinbaum 
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Columna invitada ExpresionesAraceli 
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Aspirantes a gobernar se destapan;  
más mujeres que nunca quieren la alcaldía

El alcalde de Cajeme, Javier Lamar-
que despejó la semana pasada cual-
quier duda, por si alguien la tenía, 

sobre su interés por competir para la gu-
bernatura de Sonora.

En una entrevista para un medio estatal, 
dejó en claro que sí va a participar, y cuando 
llegue el momento, dará un paso adelante. 
Según declaró, al principio no le hacía mu-
cha ilusión, pero las circunstancias se fue-
ron dando, y está más puesto que nunca; 
aunque ya dijo en otra entrevista posterior, 
que no hablará más del tema. 

Bueno, todos sabíamos que en lo más 
profundo de su ser, el alcalde Lamarque 
anidaba ese deseo. Y es que, a qué polí-
tico sonorense no le gustaría gobernar 
su estado.

Hablando de aspirantes a la oficina 
más refrigerada de Sonora, el domingo 
13 de julio, fue cumpleaños del alcalde de 
Hermosillo, Antonio ‘Toño’ Astiazarán, 
una oportunidad que no perdió para pro-
mover su imagen, por supuesto, rumbo a 
la elección del 27 para la gubernatura. 

También arrancamos la semana con la 
noticia de que el ahora ya no tan indepen-
diente regidor Manuel Borbón hijo, se alió 
con el senador morenista Heriberto Agui-
lar, supuestamente para trabajar juntos por 
el desarrollo del municipio. ¡Qué tal!  

Recordemos que Aguilar es otro de los 
aspirantes a gobernador de Sonora. Así 
que al joven regidor Manuel Borbón no 
le queda mucho tiempo de soltería polí-
tica, porque más tarde que temprano, se 
unirá a las filas de Morena. Más tardó en 
justificar su salida del Partido del Traba-
jo que lo adoptó y lo hizo regidor, que en 
caer en los brazos de Morena, a través del 
senador Aguilar. Refugiarse en la 4-T, lo 
ayudará a mantenerse en el poder. Todo 
ese rollo de repudio a los partidos, es par-
te de su juego político.

Y en el mismo tema de la elección para 

el 27, el exdiputado Jorge Russo del Movi-
miento Ciudadano aclaró que no irán en 
alianza con el Toño Astiazarán. No crean 
ustedes que porque aparezcan en fotos con 
el alcalde hermosillense, significa que ya 
están amarrados para la elección a gober-
nador. Ya la propia presidenta en el estado 
del MC, Natalia Rivera dijo que no habrá 
alianzas, y Jorge Álvarez Máynez, el excan-
didato a la presidencia de México, precisó 
que solo habrá coaliciones en algunos esta-
dos. Algunos entendieron que podría darse 
una excepción en el caso de Sonora.

Sin embargo, no nos queda duda de 
que el MC en la mayoría de las eleccio-
nes se irá por la libre. Es de reconocer que 
el partido naranja quiera avanzar sin la 
mala compañía de partidos muy desgas-
tados. Bien harán.

MARGARITA VELEZ  
PARA ALCALDESA

Imagínense nada más que hasta Marga-
rita Vélez, la exprimera dama, esposa del 
exalcalde Sergio Mariscal anda apuntada 
a la alcaldía de Cajeme. ¡Faltaba más! ¿Por 
qué ella se iba a quedar atrás? El problema 
con la aspiración de Vélez es que la corrup-
ción de su cónyuge y todo el desastre que 
ocurrió en ese trienio, la inhabilitan. El 
gobierno de su marido, del que ella formó 
parte activa, ha pasado a la historia de Ca-
jeme como uno de los peores, sobre todo 
en materia de seguridad, donde se derra-
mó sangre a borbotones. Pero qué sinver-
güenzas, con todo el daño que causaron, y 
todavía aspiran a regresar al poder. ¿Qué no 
habrá alguien que les hable con la verdad, y 
no les siga dorando la píldora?

La gran pregunta es si Cajeme tendrá 
alcaldesa en el 27. Hay muchas aspirantes, 
como nunca. Ya hemos nombrado a Ma-
rina Herrera, titular de la Secretaría de las 
Mujeres en Cajeme; la diputada Ernestina 
Castro; la diputada expriísta Anabel Acosta 

y la diputada local Deni Gastélum Barreras; 
y las que no han dicho está boca es mía, 
pero que por debajo de la mesa, lo están 
deseando.

De las que suenan, no se hace una. A la 
que no le falta carisma, le falta trayectoria. 
Pero vivimos tiempos en que cualquiera 
con 15 días en un puesto, ya se sienten capa-
ces y con pleno derecho; y otras que aunque 
ya lleven varios años ocupando cargos, no 
nos han dado resultados, más allá de repar-
tir pelotas o despensas. Por ahora, la caba-
llada en lo que toca a mujeres aspirantes a la 
alcaldía está flaca.

En Cajeme, tenemos grandes mujeres, 
pero esas no tienen los padrinos de las 
aventadas, ni padres que cabildean día y 
noche por su candidatura.

En ese sentido el diputado Raúl ‘El Po-
llo’ Castelo lleva las de ganar; claro mien-
tras los otros grupos morenistas no em-
piecen a apretar.  

PRESIDENTA EN OBREGON
La presidenta Claudia Sheinbaum es-

tuvo en Obregón para poner en marcha el 
programa Salud Casa por Casa desde la clí-
nica 66 del IMSS, quizá ésta sea su primera 
visita exclusivamente a la ciudad, porque ya 
ha hecho otras a la tribu Yaqui. Durante su 
estancia recibió muchas porras, abundó la 
grilla, le entregaron peticiones a rabiar, y 
también se enfrentó a protestas de maes-
tros y trabajadores de la salud. Los maes-
tros le piden derogar la ley del ISSSTE del 
2007 con el fin de tener un retiro digno.

Esperemos tenerla más seguido en Ca-
jeme, porque es una oportunidad de que la 
gente se le acerque y le exponga sus nece-
sidades, aunque sea a través de una carta.

REGIDOR FALTISTA
En una entrevista descubrimos las 

razones de las continuas escapadas del 
regidor del Verde Ecologista, Fidel Co-

varrubias al Cabildo. Resulta que anda 
haciendo un recorrido por todo el estado 
para afiliar gente a su partido. Por qué no 
pide un permiso y deja a su suplente, su 
hermano por cierto, para que él se vaya a 
hacer labores partidistas cómodamente. 
Habrá que reconocer que la única regido-
ra en votar en contra de que se le acepten 
tales justificantes para ausentarse del Ca-
bildo ha sido la regidora Adriana Torres 
de la Huerta.  Los demás ediles, calladitos 
ante la barra libre de Covarrubias.

A EXREGIDOR LE  
CORTAN EL AGUA

El exregidor Rosendo Arrayales de-
nunció públicamente a través de un video 
que se tardaron 24 horas en reconectarle 
el agua, tras cubrir el adeudo pendiente. 
Si bien, él acepta que se atrasó dos meses 
para pagar su cuenta, lo dejaron sin una 
gota en pleno calorón, lo cual dice es una 
violación al derecho humano de tener ac-
ceso al agua, de acuerdo al capítulo cuar-
to, párrafo sexto de la Constitución. 

En estos asuntos debería haber un 
poco más de sensibilidad por parte de las 
autoridades de Oomapasc, y solo reducir 
la presión del agua a los deudores, no qui-
tarles el suministro totalmente.

No fue muy atinada la respuesta del 
exregidor Alejandro Monge cuando para 
justificar el hecho, respondió en las redes 
sociales que ‘las reconexiones por lo ge-
neral tardan de 24 a 72 horas, no es exclu-
sivo de Oomapasc, eso en CFE, Megaca-
ble es lo mismo’. 

Se le olvida al insensible exedil que 
Oomapasc no es una empresa privada y 
que ofrece un recurso elemental para la 
supervivencia como es el agua. 

¿Y Oomapasc les cortará también el 
suministro a los adinerados deudores que 
deben miles de pesos; o a esos les tienen 
miedo?

Jorge Russo Margarita Vélez Claudia Sheinbaum Fidel Covarrubias
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La Siguiente PreguntaMilton 
Martínez

Columna de

Estoy seguro que todavía sigue su-
dando frío el delegado el delegado 
de la Fiscalía General de la Repú-

blica (FGR) en Sonora, Francisco Sergio 
Méndez, luego del enorme error que co-
metió al declarar que solo en 2025 se han 
detenido a 344 niños sicarios en la enti-
dad.

Así como se lee: El representante de 
FGR en Sonora aseguró frente a los repre-
sentantes de los medios de comunicación 
que los mercenarios infantes tenían una 
edad entre 10 y 12 años.

“No puede ser posible, es lo que se está 
viendo”, externó el delegado Francisco 
Sergio al momento de hablar de todo el 
chamaquero hoy son asesinos a sueldo.

Después añade: “Los engatusan vie-
nen para alguna situación y vienen pa-
rando en eso (sicarios)”.

Ciertamente, al escuchar de sus pro-
pios labios esa tal cantidad de niños si-
carios pues cualquiera se escandaliza y 
no solo en Sonora sino a nivel nacional e 
internacional.

Con profunda pena advertimos que 
las declaraciones de Francisco Sergio fue 
multicitada en varios países al saber que 
casi 350 niños ya andaban con sus armas 
terciadas al hombro, cobraban por tal la-
bor y las accionaban sin pudor alguno.

Todo esto que les relato da para plati-
car por horas y buscar una solución que 
remedie esta incorporación de menores 
en las filas del crimen organizado.

Estas desafortunadas declaraciones 
fueron vertidas por el delegado de FGR 
Sonora durante la incineración de nar-
cóticos y la destrucción de dos vehículos 
“monstruos”, así como seis más con blin-
daje artesanal, organizada en la carretera 
que conduce a Bahía Kino.

Además comentó que ha pedido a los 
padres de familia hasta el cansancio que 
cuiden a sus hijos y que ha estado traba-
jando con el gobernador Alfonso Durazo 
en cuidar el sistema de la familia.

“Ya les he comentado hasta el cansan-
cio que los padres de familia tienen que 
cuidar a sus hijos. Es lo más sagrado que 
tienen y no los vigilan”, enfatizó Sergio 
Francisco.

Y luego soltó: “Al rato se les pierden y 
aparecen con grupos criminales; hacien-
do cosas que no corresponden”.

Francisco Sergio Méndez considera 
que para inhibir que las bandas crimi-
nales continúen reclutando menores, se 
deben triplicar las condenas de los delin-
cuentes que se hagan acompañar peque-
ños para cometer sus fechorías.

También señaló que el origen, “el ger-

men, el nido, la fuente” de que los meno-
res busquen oportunidades en el narco, 
es la violencia intrafamiliar.

Hace unos meses, se los comenté en 
una columna, el tejido social está lasti-
mado, pero ahora con esta noticia, podría 
escribir que la piel social está herida de 
muerte y es urgente que sea atendida.

Hasta este momento de las declara-
ciones del delegado todo parecía que su 
preocupación era genuina y que hablaba 
desde sus buenas intenciones, no desde 
sus deberes burocráticos.

Pero... ¿Qué creen que pasó? Las de-
claraciones del delegado eran mentiras, 
no una completa, pero sí la parte en la 
que dijo que habían sido detenidos 344 
niños sicarios.

Como se dice coloquialmente, se le 
fueron las cabras al delegado, pues de 
manera somera, casi ocho horas después, 
su enlace de comunicación social, precisó 
sin ninguna justificación de por medio, 
que no habían sido 344 los niños sicarios 
sino solo 37.

¿Qué? Vaya ida de olla que tuvo el de-
legado. El funcionario reaccionó hasta 
que vio sus palabras en medios de comu-
nicación internacionales.

Lo recomendable en estos casos es di-
fundir una humilde, sincera y precisa Fe 

de Erratas. En algunos medios de comu-
nicación tendrá que solicitar derecho de 
réplica u ofrecer una conferencia de pren-
sa para rectificar la tontería cometida.

No puedo imaginar el jalón de orejas 
que recibió desde la FGR México al darse 
cuenta del dislate.

En mi caso, aprovecho el error del de 
Sergio Francisco Méndez, para escribir 
que 344 y 37, no se parecen en nada. Tam-
bién hay que consignar que el burócrata 
traía ansias de novillero en decir 344.

¿Qué pasó en esas ocho horas en las 
que se dio cuenta de lo que dijo? Es La 
Siguiente Pregunta.

Mi simple y llana opinión es que siem-
pre nos ocultan información y ahora a 
Sergio Francisco se le fueron las cabras 
de la verdad y después tuvo que rectificar 
para que dejaran de jalarle las orejas sus 
jefes en la Ciudad de México.

Alguna vez sabremos la verdad, mien-
tras tanto ya le informé del dislate del de-
legado.

Si el destino periodístico nos lo permi-
te, les volveré a escribir el jueves próximo. 
Y seguiremos el profundo análisis de la 
política sonorense. Gracias por la lectu-
ra. Nos reencontraremos cuando usted 
tenga a su alcance La Siguiente Pregunta. 
Becarios, sí; sicarios, no.     

Se le fueron las cabras al delegado de FGR en Sonora
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

El pasado fin de semana, a invitación 
expresa, acudimos al evento de ce-
lebración del 70 aniversario del Ins-

tituto Tecnológico de Sonora (Itson), que 
nació desde 1955, como la Preparatoria ‘Jus-
to Sierra’ y que hoy en día, evidentemente 
es una de las instituciones de educación 
superior más importantes del país, donde 
el rector JESÚS HÉCTOR HERNÁNDEZ 
LÓPEZ, dirigió un emotivo mensaje sobre 
la historia de surgimiento y crecimiento 
de la máxima casa de estudios con lujo de 
detalle, que sin duda es un orgullo no solo 
para Cajeme, sino para Sonora y un refe-
rente a nivel nacional, que ya cuenta con 
campus de trabajo tanto en Cajeme, como 
en Navojoa, Guaymas, Empalme y hasta 
en la comunidad de la Atravesada, hoy por 
hoy con una población estudiantil de nada 
menos que de 18 mil alumnos. Y algo muy 
importante en sus 70 años, son los 60 mil 
egresados ya con sus títulos. Por otro lado 
nos llamó la atención que en el presídium 
o la mesa de honor como le llamamos ge-
neralmente, apareciera el exdiputado local 
ABRAHAM MONTIJO CERVANTES, pero 
cuando nos enteramos a qué obedecía su 
presencia, nos dimos cuenta que era esen-
cial, por la sencilla razón de que estaba en 
calidad de presidente en Cajeme del Club 
de Leones, organización que fue puntal 
para la creación o el nacimiento del Itson 
en los años cincuenta, algo que desconocía-
mos. Del que sí, de inmediato entendimos 
la presencia del secretario de Educación, 
FROYLÁN GÁMEZ GAMBOA, uno de los 
más saludados en el evento, quien ade-
más de este importante cargo, estuvo en 
calidad de representante del gobernador 
ALFONSO DURAZO MONTAÑO, quien 
era entendible que no estuviera presente, 
porque en esos precisos momentos estaba 
recibiendo nada menos que a la presiden-

ta de la República en Cajeme, CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, específicamente 
en la Unidad de Medicina Familiar núme-
ro 66 del IMSS, ubicada en las calles 400 y 
Paseo Miravalle. De igual manera estuvo 
presente la secretaria del Ayuntamiento 
LUCY NAVARRO GALLEGOS, quien acu-
dió en representación del alcalde CARLOS 
JAVIER LAMARQUE CANO, que se encon-
traba también en el evento de la presidenta 
Claudia Sheinbaum. Y además en el presí-
dium el presidente de la Mesa Directiva del 
Congreso del Estado, OMAR DEL VALLE 
COLOSIO, quien tenemos entendido que 
salió chicoteado del Teatro del Itson, ha-
cia el evento de la presidenta, donde por 
la mala organización no lo dejaron entrar, 
como tampoco le permitieron el acceso a la 
diputada federal  ANABEL ACOSTA ISLAS 
y ambos tuvieron que sufrir la pena de que-
darse por fuera, como cualquier hijo de ve-
cino. En tanto acá en el Itson, alcanzamos 
a observar la presencia de la diputada que 
sí trabaja DENI GASTÉLUM BARRERAS y 
el alcalde de San Ignacio Río Muerto, ABEL 
GONZÁLEZ AMBRIZ; estuvieron también 
los diputados más ‘productivos’ de Cajeme, 
RAÚL CASTELO MONTAÑO y ERNES-
TINA CASTRO VALENZUELA, entre mu-
chos otros personajes, difícil de citar a cada 
uno en este espacio, donde al final cerraron 
con la participación musical de la Orques-
ta de la Universidad Autónoma de Sinaloa, 
que deleitó a los presentes con algunas de 
sus melodías que fueron del total agrado 
de la concurrencia………… Y qué creen? La 
orquesta de OVIDIO GUZMÁN LÓPEZ, 
ya cantó en ‘concierto’ para el que fue ‘con-
tratado’ en Estados Unidos. Ya tenemos 
los nombres de todos los narcopolíticos, 
empresarios y hasta militares que empinó, 
pero por cuestiones legales y de ética perio-
dística no debemos darlos a conocer hasta 

que sea la autoridad norteamericana, la 
que revele públicamente esos nombres, en-
cabezados obviamente por ‘tu tío’. Por esa 
razón, solo le daremos una probadita del 
platillo fuerte, no sea que nos vaya a ma-
rear: En la información que nos llega direc-
tamente de Washington, indica que entre 
los empinados por ‘El Ratón’ que ya se de-
claró culpable de varios delitos y por lo tan-
to es considerado testigo protegido de los 
Estados Unidos, se encuentran tres paque-
tes especiales. El primero se compone de 10 
integrantes, entre ellos algunos expresiden-
tes, (ojo, no aparece ENRIQUE PEÑA NIE-
TO) varios gobernadores, gobernadoras, 
exgobernadores , cuyos nombres ya los ve-
níamos escuchado hace algunas semanas; 
algunos militares de alto rango; empresa-
rios ligados a la 4T; financieros; funciona-
rios en turno del gobierno federal, así como 
legisladores en turno de ambas cámaras. Y 
lo más interesante de esta información es 
que nos dicen que más pronto que tarde 
empezarán las detenciones, lo cual pondrá 
en serios aprietos a la presidenta de la repú-
blica CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, de 
la que por lo visto hasta el momento todo 
indica que asumirá una actitud defensiva a 
favor de varios de estos personajes que apa-
recen cercanos a su régimen de gobierno 
y al anterior que encabeza el expresidente 
ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. 
Por lo pronto, la ciudadana presidenta de 
la República, ya se pegó un tiro en las re-
des sociales con el abogado de Ovidio, JE-
FFREY LICHTMAN, quien publicó en X 
que al parecer la presidenta está disgusta-
da con los comentarios veraces que él hizo 
sobre su oficina y su gobierno corruptos. Y 
dijo (Sin pelos en la lengua) que actúa más 
como brazo de relaciones públicas de una 
organización narcotraficante, que como la 
líder honesta que merece el pueblo de Mé-

xico. De hecho, la mandataria nacional, en 
su gira del pasado fin de semana, específi-
camente en Culiacán, calificó esas publi-
caciones como falsas e irresponsables y a 
ella se unieron publicaciones de mexicanas 
y mexicanos que le declararon su apoyo, 
destacando que ella cuenta con alrededor 
del 70 por ciento de simpatías del pueblo 
de México, según las últimas encuestas. Lo 
que nosotros aseguramos, es que mientras 
son peras o son manzanas, está película 
que apenas empiezan, amenaza con poner-
se muy buena y no podemos ni debemos 
perdérnosla……….. Mientras tanto aquí en 
lo local, en nuestro país, este fin de semana 
fueron noticia un par de angelitos, uno liga-
do al PRI y otro a la 4T. El del PRI se llama 
RAFAEL ECHAGARRETA TORRES, quien 
está identificado como líder de ese partido 
en Mérida, Yucatán, siendo acusado de un 
fraude, dicen de muy regulares dimensio-
nes, pero salió libre bajo fianza inmedia-
tamente. Y el de la 4T se llama HERNAN 
BERMUDEZ REQUENA, exsecretario de 
Seguridad Pública de Tabasco, pero a la vez 
dicen que es líder de la organización crimi-
nal La Barredora. Pero aquí lo más intere-
sante y que nos rebota inmediatamente, es 
que su gestión como secretario de Seguri-
dad Pública de aquella entidad, fue en el 
sexenio del entonces gobernador ADÁN 
AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ, hoy por 
hoy coordinador de la bancada morenista 
en el Senado de la República. Solo espera-
mos que así como la autoridad actuó para 
detener al priista presuntamente corrupto, 
actúe con el mismo rigor para capturar al 
‘cuatroteista’, que al decir de la nota, traicio-
naba a la patria sirviendo al crimen, siendo 
a la vez el mero jefe de seguridad pública en 
Tabasco. ¡Una chulada de ejemplar! Espe-
ramos también cuál es la opinión de Don 
Adán al respecto.

Los 70 años del Itson

Héctor Hernández López Omar del Valle Froylán Gámez Ovidio Guzmán
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Columna invitada

El pasado viernes inició nueva gira 
de trabajo por el estado de Sinaloa, 
visitando en esta ocasión la capital 

del estado, esto es Culiacán, ciudad que 
no visitaba desde hace tiempo, pues sus 
últimas visitas a esta entidad, aquí no ha-
bía hecho presencia. Esta gira de trabajo 
de la mandataria nacional fue bautizada 
como la gira de la Salud-Bienestar.

Con ella los secretarios de su gabine-
te, la titular del Bienestar, el titular de la 
secretaria de Salud, el titular del Institu-
to Mexicano del Seguro Social, el titular 
del IMSS-Bienestar, presente ahí mismo 
el gobernador de esta entidad RUBÉN 
ROCHA MOYA, después de este evento 
que se inició con retraso, de casi hora y 
media, lo que motivó un retraso también 
de casi dos horas, pero La gente perma-
neció ahí firmes en espera de la presiden-
ta de México, la cita era en una clínica del 
seguro social, ubicada al sur de Ciudad 
Obregón, donde se anunció el programa 
de Salud Casa por Casa. Por cierto, este 
mismo día el abogado del hijo del Cha-
po Guzmán de nombre OVIDIO apodado 
‘Ratón’, acusó a la mandataria nacional de 
estar involucrada a un cartel de La droga 
mexicana, lo que el gobernador sonoren-
se salió a declarar como una declaración 
‘Irrespetuosas e inaceptables’, entre otros 
calificativos.

Los funcionarios federales que acom-
pañaban a la presidenta de México, se 
anticiparon a su arribo y se ubicaron ahí 
parados sin asignarles sillas, en ese presí-
dium, pero al igual que en Sinaloa, sin la 
presencia de los alcaldes anfitriones, y 
aquí solo el mandatario estatal ALFON-
SO DURAZO MONTAÑO y le acompañó 
desde el arribo en su helicóptero de las 

fuerzas armadas mexicanas. 
En primera fila fueron ubicados los le-

gisladores federales, esto es los senadores 
y diputada federal, y los y las servidores 
de este programa, todos de blanco, des-
pués de las palabras de bienvenida a la 
presidenta, esta llamó al alcalde anfitrión 
que se ubicaba ahí también en la primera 
fila y de inmediato JAVIER LAMARQUE 
CANO, se acercó a saludar a su amiga 
y esta le pidió que permaneciera en el 
presídium. 

Nos dicen que aquí en el municipio 
de Cajeme pernoctó, para trasladarse 
por tierra al siguiente día por la maña-
na, hasta la comunidad étnica Yaqui de 
Vicam Switch, donde fue inaugurado el 
hospital rural IMSS-Bienestar, ya equi-
pado, ahí la comunidad étnica Yaqui le 
ofreció un bailable, aquí el evento ya 
contó entre sus invitados al presídium a 
los alcaldes de Guaymas y Bacúm, esto 
ya acordado con la logística, obviamen-
te con el gobernador anfitrión, ALFON-
SO DURAZO MONTAÑO, a quien en 
todo momento acompañó además de 
la mandataria nacional al coordinador 
de la comisión de los pueblos indígenas 
ADELFO REGINO, quien ha coordina-
do el Plan de Justicia Yaqui, del que se 
habló en privado, así como con el direc-
tor general de Conagua, sobre el nuevo 
distrito de riego.

Nuevamente la presidenta de México 
CLAUDIA SHEINBAUM se trasladó en 
el helicóptero del Ejército Mexicano del 
puerto de Guaymas, al puerto de Ensena-
da, Baja California, donde Ya la esperaba 
la gobernadora de esa entidad MARINA 
DEL PILAR ÁVILA OLMEDO, junto a la 
secretaria de gobernación ROSA ICELA 

RODRÍGUEZ VELÁZQUEZ, quienes con-
versaron en privado, el tema solo ellas lo 
saben, de nuevo todos los integrantes del 
sector salud federal, ahí presentes y tam-
bién fue incorporada la alcaldesa de En-
senada. Aquí fue inaugurado el hospital 
regional número 23, del IMSS.

Aquí se quedó a dormir para muy 
temprano salir con rumbo a la Paz, Baja 
California Sur donde ya le esperaba el 
gobernador VÍCTOR MANUEL CASTRO 
COSÍO, donde puso en operación la sala 
de hemodinamia del hospital general 
IMSS-Bienestar. Aquí hizo presencia ade-
más del gabinete de la salud, la subsecre-
taria de SHCP, BERTHA GÓMEZ CAS-
TRO. Con esta gira son ya 18 entidades 
donde se han instalado ya los servicios 
del IMSS-Bienestar, a lo largo y ancho de 
la República Mexicana.

NOTAS EN SERIE 
Como si fueran pocos los daños oca-

sionados por los maestros de la coor-
dinadora, con su huelga en el Zócalo 
en de la ciudad de México, regresaron 
una gran cantidad de ellos, pues des-
pués de haberse acordado que no se les 
descontarían los día del plantón a una 
gran parte de ellos se les hizo y volvie-
ron hasta que sacaron el acuerdo que se 
les pagarían esos días, y posteriormente 
otras secciones de la ciudad de México, 
estos del SNTE, se plantaron a solicitar 
lo mismo que sus compañeros y al pa-
recer de inmediato se les concedieron 
estas peticiones…

Me informan que RAÚL GONZÁLEZ 
DE LA VEGA, quien fue electo por la 
vía plurinominal emanado del partido 
Sonorense, renunció a este partido, en 

el congreso local, para sumarse al par-
tido de MORENA, nos imaginamos que 
el nombramiento de su hijo JUAN MA-
NUEL GONZÁLEZ ALVARADO uno de 
los chicos maravillas de la presente ad-
ministración, como delegado federal de 
la SADER, algo tuvo que ver…

Quien renunció a la regiduría que 
le había otorgado MORENA, fue MA-
NUEL DE JESÚS BORBÓN MORALES, 
para declararse regidor independiente, 
pero quienes le conocen me comentan 
que su intención es integrarse de nue-
vo al PAN, será verdad o mentira, se lo 
cuestionaremos directamente, uno de 
estos días…

Como si fuera poca cosa los aranceles 
aplicados al aluminio y hierro, mexica-
nos que se exporten a los Estados Uni-
dos, ahora ha anunciado un arancel del 
30% al cobre mexicano que se exporta 
al vecino país del norte, arancel que nos 
dicen iniciará a entrar en vigor a partir 
del primero de agosto, y si considera-
mos que nuestra entidad, esto es Sono-
ra, es el principal productor nacional de 
este metal, pues somos los mayormente 
perjudicados…

El día de ayer se llevó a cabo una mani-
festación de colectivos feministas a fin de 
exigir justicia por la madre asesinada en 
Hermosillo, así como sus tres hijas me-
nores de edad, ya nos imaginamos si esto 
hubiese sido en el municipio de Cajeme, 
en su mayoría los comunicadores al ser-
vicio del alcalde de Hermosillo, hubiesen 
responsabilizado directamente al alcalde 
JAVIER LAMARQUE CANO…

La reflexión del día de hoy ‘PRESTA 
ATENCIÓN A QUIEN SE PONE FELIZ, 
CUANDO TÚ TAMBIÉN LO ESTÁS’.

LA GIRA DE LA PRESIDENTA CLAUDIA SHEINBAUM  
POR EL NOROESTE DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum Alfonso Durazo Montaño Javier Lamarque Cano Rosa Icela Rodríguez Velázquez
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Imposible, no tocar el tema que está rom-
piendo las redes sociales y que parece es-
tar completamente fuera de control.
La demanda de la diputada federal del PT, 

Diana Karina Barreras Samaniego contra la 
ciudadana hermosillense Karla María Estre-
lla por Violencia Política en Razón de Género 
(VPG) hizo arder las redes sociales escalando 
no solo a nivel nacional, sino internacional.

Karla fue sancionada por el Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la Federación a raíz 
de un tuit donde sugirió que la candidatura a 
Diana Karina a ese distrito obedecía a la in-
fluencia de su esposo, el presidente del Con-
greso federal, Sergio Gutiérrez Luna, lo cual 
fue interpretado por el TEPJF como un acto 
de VPG al minimizar su capacidad, estudios 
y trayectoria, sancionándola con una multa, 
remitiéndola a lecturas sobre el tema y orde-
nando la publicación de una disculpa pública 
durante 30 días, además de fijar en la misma 
red social donde publicó su post, es decir, en 
X.

El tema se había mantenido en un perfil 
más o menos bajo durante algunas semanas, 
pero con la publicación de la primera discul-
pa pública, estalló en miles de tuits, millones, 
sostienen quienes han estudiado el tema del 
impacto digital, como el maestro del Colegio 
de Sonora, Jesús Alberto Ibarra.

La diputada apareció en un video difun-
dido en su propias redes sociales, en el que 
sostuvo que es su lucha por los derechos de 
las mujeres lo que la ha llevado a recibir tan-
tos ataques, pero que está dispuesta a pagar 
el costo político por ello. Infiere que está ha-
ciendo lo correcto y que su demanda se am-
para en una ley aprobada por unanimidad en 
el Congreso federal.

Este episodio se ha convertido en todo un 
fenómeno en redes sociales. Lo que inició 
con una demanda por un discutible caso de 
violencia política de género ejercido por una 
ciudadana contra una legisladora, derivó en 
una escalada impresionante de muestras de 
apoyo hacia Karla Estrella y de ataques por 
miles hacia la diputada y la mayoría de ellos, 
esos sí fácilmente acreditables como VPG. 
La legisladora, hay que decirlo, ha sacado la 
peor parte y el tema no solo escaló, sino que 
se complejizó de tal manera que las redes se 
convirtieron en una suerte de Fuenteovejuna 
digital en la que resulta prácticamente im-
posible proceder legalmente contra decenas 
de miles de usuarios que han sido partícipes 
del linchamiento, con insultos de toda laya y 
amenazas abiertas y veladas hacia la legisla-
dora.

Eso sí es verdadera VPG y la magistrada 

Mónica Soto, presidenta del TEPJF es parte 
activa en el caso más polémico del que se ten-
ga memoria en este tema, dando la impresión 
de que ni siquiera ella sabía el alcance de las 
sanciones decretadas.

Las derivaciones políticas locales merecen 
mención aparte. Días antes de conocerse la 
sentencia, la diputada Barreras había rendi-
do su primer informe de labores en un evento 
donde un alto directivo de su partido, el PT, la 
‘destapó’ como precandidata a la alcaldía de 
Hermosillo, una aspiración legítima aunque 
el hecho se encuentra fuera de los tiempos 
que marca la legislación electoral.

Eso provocó reacciones en la dirigencia 
estatal de Morena y el mismo gobernador 
Alfonso Durazo salió en más de una ocasión 
a hacer un llamado a respetar los tiempos 
electorales y dedicarse a trabajar y dar resulta-
dos a la gente, que esa es la mejor manera de 
hacer campaña, dijo, palabras más, palabras 
menos.

Luego estalló el escándalo en redes socia-
les, donde hay un sector de usuarios que au-
téntica y seriamente plantean los riesgos que 
para la libertad de expresión dejó expuestos 
la sentencia del TEPJF, y otro sector que desde 
cuentas anónimas (trolls y bots) se subieron 
al ‘tren’ para ajustar cuentas políticas y llevar 
agua a sus propios molinos electorales.

La secretaria de la Mujer del CEN de Mo-
rena, Citlalli Hernández (a quien por cierto 
han troleado salvajemente en repetidas oca-
siones) manifestó su desacuerdo con la sen-
tencia del Tribunal y señaló que la sanción a 
Karla Estrella era un exceso.

Bien a bien, no se sabe en qué vaya a parar 
todo esto, pero fácilmente se pueden antici-
par tendencias, pues cada tuit conteniendo 
la disculpa pública a DATO PROTEGIDO 
(como el Tribunal decidió que se aludiera a la 
diputada), es como echarle gasolina a la ho-
guera del linchamiento.

Es posible que en el búnker de la legisla-
dora sigan convencidos de que todo el ruido 
que se ha hecho en redes sociales no pasará 
de eso, de una monumental troleada que no 
incidiría en resultados electorales y de allí 
que hayan decidido mantenerse a pie firme 
aguantando la tormenta digital, y esperando 
la elección para probarse en las urnas. Aun-
que antes hay que pasar por las definiciones 
internas sobre las candidaturas. Nadie, ni los 
mismos que promovieron la demanda imagi-
naron lo que se desataría. Y todavía faltan 25 
días…

II
Tres hilitos rapiditos

Desde días pasados el gobernador Alfonso 
Durazo ha mantenido el pie sobre el acelera-
dor desahogando agendas múltiples. Desde 
la recepción a la presidenta de la República y 
el sonoro espaldarazo ante la embestida que 
viene del norte, hasta la cobertura del territo-
rio estatal inaugurando obras y dispersando 
apoyos de programas sociales tanto del esta-
do como de la federación.

Estuvo en Ures donde inauguró el edificio 
de docencia de la Universidad Tecnológica de 
Hermosillo, una institución que en la ‘olvida-
da Atenas’ atiende a jóvenes de 17 municipios 
de la región de los ríos Yaqui, Mayo, y Sonora, 
en la que se invirtieron más de 28 mdp para 
mejorar infraestructura, mobiliario, laborato-
rios, aulas y nómina operativa.

Otro al que no le despeinan un pelo es el 
alcalde de Hermosillo, Antonio Astiazarán, 
que sobradamente sigue posicionándose 
como uno de los mejor evaluados entre los 
gobernantes de capitales estatales.

La encuestadora México Elige publicó 
los resultados de su más reciente encuesta y 
para no sorpresa -ya son varios los estudios 
demoscópicos que coinciden en ello- el Toño 
Astiazarán no ha salido en los últimos años 

del ‘top five’ en esas calificaciones.
De hecho, en esta encuesta aparece en el 

primer lugar en el ranking de aprobación con 
un 75.3% de aprobación.

El sufrido sector de los ganaderos sono-
renses que encabeza el no menos sufrido 
Juan Ochoa, dirigente de la UGRS lanzaron 
un grito desesperado porque están sintiendo 
muy cerca la posibilidad de que las fronteras 
con EEUU sigan cerradas a la exportación de 
ganado en pie, principal fuente de ingresos y 
creadora de ese mito según el cual los ranche-
ros (no todos, claro) tiran el piojo anualmen-
te y tienen la posibilidad de cambiar su vieja 
Ford Lobo 350 o su ‘Cheyennona’ del año 
pasado por un modelo más reciente y mejor 
equipado.

Y es que el señor Jesús Vizcarra, que se 
lleva de pellizco y nalgada con su paisano el 
empresario sinaloense Julio Berdegué, secre-
tario federal de Agricultura y Desarrollo Rural 
consiguió el permiso para seguir importando 
ganado desde Nicaragua, el país centroame-
ricano que más casos de gusano barrenador 
registra, con la condición de que no lo desem-
barcaran en Durango, sino en Sinaloa.

Se supone que ese ganado cumple con to-
dos los requerimientos zoosanitarios, pero en 
Sonora hay mucha incertidumbre porque los 
ganaderos locales intuyen que si el gobierno 
norteamericano ya cerró tres veces la frontera 
por el riesgo de que se les cuele un semoviente 
infectado de gusano barrenador, endurecerá 
aún más sus restricciones a la exportación de 
ganado mexicano.

Hay un temor fundado entre los ganade-
ros sonorenses por la displicencia con que las 
puertas en la frontera sur de México siguen 
abiertas a la importación de ganado, mien-
tras en la frontera norte están cerradas y los 
ganaderos locales comienzan a hacerse a la 
idea de dibujarle con plumón unas ‘X’ al Stet-
son del año pasado para que no los vayan a 
confundir con esos pobres diablos que tienen 
como diez años sin cambiar de sombrero, 
pero eso sí, arriando las vacas en cañadas, lla-
nuras y recovecos.

Los grandes estadistas mexicanos, de 
mirada global y conocimientos infinitos so-
bre el tema, como Manlio Fabio Beltrones y 
Heriberto Aguilar (ambos con sobrada ex-
periencia en eso de arriar a las vacas y comer 
espinacas) han encabezado el debate sobre 
la pertinencia de cerrar o no la frontera sur, 
pero mientras tanto, la eventualidad de que 
la frontera siga cerrada crece.

También me puedes seguir en X: @Cha-
posoto

Visita www.elzancudo.com.mx

Fuenteovejuna, señor…

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de
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